

Cristiano se casará

La modelo y empresaria Georgina Rodríguez confirmó ayer en redes sociales su compromiso con el astro del fútbol, el portugués Cristiano Ronaldo. **PÁG. 2**



Foto: Especial

LucesDelSiglo

Periodismo Verdad

MARTES 12 / AGOSTO / 2025 CANCÚN, Q. ROO, MÉX.

AÑO VIII NÚMERO 2487



Foto: Especial

Departamento de Justicia de EU quiere acabar con la alianza Delta-Aeroméxico.

Quieren acabar alianza Delta-AM

STAFF / LUCES DEL SIGLO

WASHINGTON, EU.- El Departamento de Justicia de Estados Unidos apoya que se ponga fin a la unidad antimonopolio entre Delta Airlines y Grupo Aeroméxico, toda vez que consideró que las políticas restrictivas del gobierno de México han limitado la competencia. En un comentario entregado al Departamento de Transporte (DOT, por sus siglas en inglés) el organismo señaló que apoya la decisión provisional del DOT de no renovar la inmunidad antimonopolio entre Aeroméxico y Delta.

Lo anterior, dado que la evidencia sugiere que las "prácticas restrictivas y potencialmente discriminatorias" del gobierno de México han limitado la entrada y expansión de algunas aerolíneas al país, socavando las condiciones competitivas en el mercado.

Asimismo, recordó que, de acuerdo con el estatuto aplicable, el DOT debe desaprobar un acuerdo propuesto si reduce o elimina sustancialmente la competencia.

"A menos que el DOT determine que el acuerdo es requerido para satisfacer una necesidad de transporte o para lograr beneficios públicos importantes y que dicha necesidad o beneficio no puede satisfacerse mediante alternativas razonables".

Destacó que la competencia es particularmente valiosa en la industria aérea, pues beneficia a los consumidores estadounidenses, ya sea que viajen por trabajo o por placer dentro de Estados Unidos, o a un destino extranjero, pues genera precios más bajos y mejora la calidad y servicios, sostuvo.

También en un comentario enviado al DOT, la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores de México (ASPA) expuso la aprobación y la inmunidad antimonopolio (ATI) para el Acuerdo de Cooperación Conjunta (JCA) entre Delta Airlines y Aeroméxico es justa, equitativa y beneficiosa para ambos países, sus trabajadores, el público viajero y el mercado fronterizo.

La ASPA expuso que el Acuerdo de Transporte Aéreo EU-México de 2015 y el JCA han generado eficiencia operativa, crecimiento económico y creación de empleos en ambos países, además ha mejorado la conectividad y profundidad de mercado en dicho corredor aéreo, beneficiando también a aerolíneas no afiliadas y actores regionales.

MÁS INFO. lucsdelsiglo.com

De dos mexicanos en Texas

Imputa EU sobornos a mandos de Pemex

Con bienes de lujo y efectivo lograron contratos por 2.5 millones de dólares

STAFF / LUCES DEL SIGLO

WASHINGTON, EU.- El Departamento de Justicia de Estados Unidos reveló ayer cargos criminales contra dos empresarios mexicanos residentes en Texas por sobornos de hasta 150 mil dólares a tres funcionarios de Petróleos Mexicanos (Pemex) para obtener contratos de la paraestatal entre 2019 y 2021.

De acuerdo con la acusación, Alejandro Rovirosa, presidente de Roma Energy Holdings, y Mario Alberto Ávila Lizárraga, ex candidato panista a la gubernatura de Campeche y ex funcionario de Pemex, habrían usado bienes de lujo de marcas como Louis Vuitton y Hublot, así como efectivo para los sobornos.

"Se hizo pública una acusación formal en el Distrito Sur de Texas, en la que se imputa a dos empresarios mexicanos por su



Foto: Especial

EU imputó cargos contra dos empresarios mexicanos residentes en Texas por sobornos a mandos de Pemex.

participación en un supuesto esquema de sobornos para retener y obtener negocios relacionados con Pemex, la petrolera estatal de México, y Pemex Exploración y Producción".

"Los acusados —ciudadanos extranjeros residentes en Estados Unidos— presuntamente sobornaron a funcionarios mexicanos para manipular el proceso de licitación y asegurar millones de dólares en contratos lucrativos y otras ventajas", dijo Matthew R. Galeotti, fiscal general adjunto interino de Estados Unidos.

MÁS INFO. lucsdelsiglo.com



Foto: Especial

Inaugura lactario

Para apoyar a las madres trabajadoras y a las beneficiarias que asisten a las oficinas del edificio central del DIF estatal, la presidenta honoraria Verónica Lezama inauguró el primer lactario institucional en Chetumal.

Fraudes con tours abundan en redes

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- Los viajeros en México que buscan ofertas de servicios turísticos por internet se encuentran ante una maraña digital en la que es difícil diferenciar entre las ofertas reales y las que son un fraude.

En 2024 se contabilizaron más de 6 millones de fraudes cibernéticos, una cifra que casi triplica 2.2 millones de estafas que se cometen de forma tradicional, según The Competitive Intelligence Unit, con base en datos de la Secretaría de Hacienda.

El costo promedio por cada fraude cibernético fue alrededor de 3 mil 525 pesos.

Aunque sólo una parte no estimada de dichos fraudes están relacionados con ofertas de servicios turísticos, para Bernardo Cueto Riestra, presidente de la Unión de Secretarías y Secretarías de Turismo (ASETUR), los viajes, especialmente a los destinos del Caribe Mexicano, resultan



Foto: Agencia Reforma

Los viajeros en México pueden ser víctimas de fraude de agencias piratas.

sumamente atractivos para la gran mayoría de los consumidores y ahí es donde se presenta mayor probabilidad de fraude.

Señaló que la Fiscalía del Estado de Quintana Roo, a través de la Policía Cibernética, ha logrado encontrar y sancionar agencias y páginas fraudulentas.

La ASETUR, en conjunto con la Secretaría de Turismo federal, reactivó recientemente la cam-

Apuntan a control interno de CROC

OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- La principal línea de investigación tras el asesinato del exlíder sindical Mario Machuca Sánchez apunta a una disputa por el control de la Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos (CROC), informó Raciél López Salazar, titular de la Fiscalía General del Estado (FGE).

Durante la conferencia semanal del Gabinete de Seguridad estatal, el López Salazar presentó los avances del caso, detallando que el exdirigente recibió siete impactos de bala, los cuales le causaron la muerte de forma inmediata.

"Quiero manifestarles que la línea más sólida de este homicidio es por el control del organismo sindical de Benito Juárez. No se descarta que pudieran surgir otras líneas de investigación en el transcurso de la integración de las indagatorias".

El fiscal recordó que, gracias a la colaboración entre distintas autoridades gubernamentales,



Foto: Especial

Investigación del asesinato de Mario Machuca apunta a una disputa por la CROC.

en la Ciudad de México fueron detenidos Ángel Yair, presunto autor material del asesinato, así como Arnulfo y Óscar Guillermo, señalados como cómplices en los hechos ocurridos el pasado 4 de agosto.

"Ángel y Arnulfo viajaron de la Ciudad de México a Benito Juárez el 1 de agosto, se hospedaron en un hotel del Centro de la ciudad, posteriormente se cambiaron a un departamento rentado del 2 al 6 de agosto, a través de una plataforma digital realizada por un tercer cómplice de nombre Óscar Guillermo", explicó el fiscal.

Actualmente, los tres detenidos se encuentran bajo la medida cautelar de prisión preventiva oficiosa. Su situación

legal se definirá el próximo 15 de agosto, cuando se determine su posible vinculación a un proceso por el delito de homicidio calificado.

López Salazar indicó que ésta es solo la primera fase de la investigación, enfocada en los autores materiales del crimen. En la segunda etapa, buscarán identificar a quienes ordenaron el asesinato.

"Vamos a descubrir quiénes son las personas que mandaron asesinar a la víctima", aseguró el fiscal, y agregó que, tras cometer el crimen, los implicados se refugiaron en Playa del Carmen, y más tarde se trasladaron de Tulum a la Ciudad de México, donde finalmente fueron capturados.



Foto: Especial

Amplía el plazo a China

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, firmó un decreto que amplía el plazo para imponer aranceles a China otros 90 días, informó ayer la cadena CNBC, que citó a un funcionario de la Casa Blanca.

dores quedan prácticamente indefensos.

Fior García, directora de la organización de protección a los consumidores en línea Tec-Check, alertó que además de anuncios fraudulentos que aparecen en redes sociales, también "influencers" se han prestado para promocionar agencias informales que defraudan a los consumidores.

"Los mejores métodos que hay para enganchar a los consumidores es a través de anuncios en redes sociales o con un post como ocurrió en 2022, cuando 50 consumidores llegaron a la agencia Travel University que resultó fraudulenta, por recomendación de sus 'influencers'", indicó.

El modo en que operan consiste en llamar la atención de los usuarios y ponerse en contacto a través de WhatsApp. El pago suele pedirse vía transferencia, lo cual es una primera señal de alerta, pues no se ofrecen facturas.

MÁS INFO. lucsdelsiglo.com



EL ELEFANTE REUMÁTICO Y LOS RELOJES HUBLOT

DICEN que en la 4T seguimos empujando al famoso "elefante reumático" que **Andrés Manuel López Obrador** heredó de los gobiernos neoliberales. El problema es que, a estas alturas, el paquidermo no sólo sigue cojeando, sino que parece que se echó en un sillón *Louis Vuitton* y se rehúsa a levantarse... sobre todo si en la mesa hay un reloj Hublot y un maletín de dólares para animarlo. Y es que mientras en Palacio Nacional juran que la corrupción ya no es como antes, en el sur de Texas el **Departamento de Justicia de Estados Unidos** acaba de darnos un recordatorio incómodo: el elefante todavía tiene colmillos de marfil... y les encanta el lujo.

EL CUENTO va así: dos empresarios mexicanos, **Ramón Alejandro Roviroso Martínez** y **Mario Alberto Ávila Lizárraga**, se pusieron creativos entre 2019 y 2021. Su idea de "impulsar la economía" fue repartir, con **generosidad franciscana, 150 mil dólares en sobornos** —y un catálogo de artículos de lujo que haría sonrojar a cualquier influencer— a funcionarios de **Pemex** y su filial de **Exploración y Producción**. El resultado: contratos jugosos por al menos **2.5 millones de dólares**. Nada mal como retorno de inversión.

Y NO CREAN que hablamos de relojes de pulsera discretos o carteras austeras. No, señor. La investigación gringa detalla que entre los regalitos había mercancía de *Louis Vuitton* y *Hublot*, más efectivo en cantidad suficiente como para hacer que cualquier licitación "neutra" se inclinara mágicamente hacia la empresa indicada. En resumen: un curso acelerado de cómo torcer la ley mientras se presume buen gusto.

LO IRÓNICO es que todo esto ocurrió en pleno sexenio de la transformación, cuando el discurso oficial prometía que "ya no hay influyentismo ni moches". Claro, quizás no hay moches en pesos... ahora son en dólares y con envoltura de diseñador. Y si Roviroso tiene —como afirman los documentos judiciales— vínculos con cárteles, entonces ya podemos ir agregando un nuevo capítulo al manual de "economía mixta": un poquito de Estado, un poquito de crimen organizado, y mucho de pasarela de moda.

MUY en su papel de sheriff del hemisferio, Estados Unidos ya acusó formalmente a ambos caballeros. Roviroso fue detenido y procesado, mientras que Ávila... bueno, Ávila tiene alma de novela: está prófugo. Probablemente ya planea abrir una tienda de lujo en algún país sin tratado de extradición. El fiscal interino **Matthew R. Galeotti** aseguró que este caso "envía un mensaje claro" contra la corrupción. Y sí, el mensaje es clarísimo: si vas a sobornar, al menos no lo hagas en dólares que puedan ser rastreados por el FBI.

EN CAMBIO, aquí en México el mensaje parece otro: el elefante reumático puede estar viejo y enfermo, pero sabe perfectamente cómo estirar la trompa para alcanzar la manzana más jugosa. En justicia, hay que reconocer que el problema no nació en 2019. Pemex, esa gran caja negra de la nación, lleva décadas siendo el paraíso de los contratos amañados y las amistades peligrosas. La diferencia es que ahora, en la era de la austeridad republicana, seguimos viendo el mismo guion con actores distintos... y peor, con público que todavía aplaude.

MIENTRAS tanto, el elefante reumático sigue arrastrando las patas. Algunos dicen que es por las secuelas de los gobiernos neoliberales. Otros, que es porque carga encima un maletín de *Hublots* y *Louis Vuitton*. Y yo digo que, si seguimos así, el elefante no va a llegar a la meta... pero sí va a llegar bien vestido.

JUSTICIA LABORAL



FORMALIZAN SU COMPROMISO GEORGINA Y CRISTIANO RONALDO

STAFF /
LUCES DEL SIGLO

RIAD, ARABIA SAUDITA.- La modelo y empresaria Georgina Rodríguez confirmó este lunes en redes sociales su compromiso con la superestrella del fútbol Cristiano Ronaldo.

De acuerdo con el "Daily Mail", la pareja lleva casi una década junta. Tienen dos hijos en común, y Rodríguez es madrastra de los otros tres hijos del atleta. Sin embargo, no se habían compro-

metido... hasta ahora.

Junto con una foto de un enorme anillo de diamantes en su mano izquierda, Rodríguez posteo en su cuenta oficial de Instagram: "Sí, quiero. En esta y en todas mis vidas".

Rodríguez, de padre argentino y madre española, ya había publicado imágenes de un anillo, pero ninguno de los dos había confirmado oficialmente una propuesta de matrimonio. Ronaldo, quien recientemente celebró su cumpleaños número

40, ha admitido en el pasado que no le había pedido la mano a la modelo porque no era el "momento indicado".

"Siempre le digo: 'cuando conectemos'. Como todo en nuestra vida, y ella sabe de qué hablo. Podría ser en un año, en seis meses o en un mes. Estoy mil por ciento seguro de que sucederá", señaló el futbolista a inicios de este año.

En su reality show de Netflix, "I Am Georgina", la joven de 31 años contó que sus amigos siempre le preguntan sobre los proba-

bles planes de boda con Ronaldo.

"Siempre bromean sobre la boda. '¿Cuándo es la boda?'. Desde que salió la canción de Jennifer Lopez, 'The Ring Or When', empezaron a cantármela. Y bueno, esto no depende de mí", bromeó Rodríguez.

Incluso, Ronaldo se ha referido a Georgina en varias ocasiones como su "esposa".

En diciembre pasado, en los Globe Soccer Awards 2024, en Dubái, dijo: "es un gran placer ganar este trofeo. Mi hijo mayor está aquí,

mi esposa también está aquí".

La pareja se conoció en una tienda Gucci en 2016, y la exestrella del Real Madrid admitió que fue amor a primera vista.

"Es una persona fantástica. Sí, es amor verdadero. Sí, fue como magia conocerse por primera vez. Gio es parte de mí, me ayuda muchísimo", le contó a Piers Morgan en una entrevista en 2019. "Claro que estoy enamorado de ella. Es la madre de mis hijos".

*Con información de Agencia Reforma



Foto: Especial

■ Georgina Rodríguez confirmó en redes sociales su compromiso con Cristiano Ronaldo.

CONTRASTANDO IDEAS

JULIO JIMÉNEZ MARTÍNEZ



Se aprueba dictamen para la nueva Ley Federal contra el Delito de Extorsión

Los legisladores federales refrendan su compromiso y trabajan en comisiones en un proyecto ambicioso para crear una nueva Ley General que armonice, sistematice y homologue el delito de extorsión.

De acuerdo con la diputada Claudia Sánchez Juárez, el dictamen aprobado por unanimidad en la Comisión de Puntos Constitucionales reconoce que la extorsión ha diversificado sus modalidades de operación, llegando incluso a amenazar a servidores públicos y autoridades en diversos niveles de gobierno. El objetivo de estas acciones es someter a múltiples instituciones, utilizando la extorsión como vía para realizar otras conductas ilícitas y aprovechándose de los servicios públicos que brinda el Estado.

Según el número de denuncias presentadas ante las fiscalías, la extorsión es el delito con mayor incidencia y con una preocupante tasa de crecimiento, con una prevalencia delictiva de 1,562 por cada 10

mil unidades económicas. En 2024 se cometieron 4.9 millones de delitos de extorsión, lo que representa una tasa de 5,213 casos por cada 100 mil habitantes.

Para la abogada y presidenta de la Comisión de Derecho Parlamentario del Colegio Nacional de Abogados "Foro México", así como legisladora federal, Claudia Sánchez Juárez, en al menos 18 entidades federativas la extorsión es el delito más frecuente contra micro, pequeños y medianos empresarios, en diversas modalidades.

Debemos considerar que el costo total de la violencia, inseguridad, corrupción e impunidad en delitos contra el sector empresarial asciende a 124.3 mil millones de pesos (0.51 % del Producto Interno Bruto). El costo promedio por delito, resultado de gastos en medidas de prevención y protección, así como de pérdidas registradas en 2024, fue de 54,451 pesos por cada víctima del sector empresarial.

De acuerdo con el Secretariado Ejecutivo del

Sistema Nacional de Seguridad Pública, 1.3 millones de establecimientos fueron víctimas de la delincuencia organizada. Asimismo, en 2023 se registraron 747 mil delitos de extorsión, de los cuales 113 mil correspondieron a extorsiones en vía pública, establecimientos mercantiles y al llamado cobro de "derecho de piso".

La gravedad del delito es evidente: en 2019 se registró un promedio diario de 18.89 casos de extorsión, mientras que en enero de 2025 la cifra ascendió a 39.77, un incremento del 117.52 % en tan sólo seis años.

La extorsión es considerada un delito de alto impacto. Sin embargo, las políticas públicas para su prevención y combate han sido insuficientes. Actualmente, es utilizada como modus operandi por la delincuencia organizada para obtener importantes sumas de dinero y recursos en infraestructura, generando graves daños no sólo a las víctimas directas, sino también a diversos sectores de la sociedad.

La práctica no se limita a empresas y comercios —donde se busca fijar condiciones de mercado mediante amenazas—, sino que también alcanza a servidores públicos y funcionarios, obligándolos a brindar protección, impunidad institucional e inmunidad jurisdiccional.

En conclusión, y de acuerdo con el análisis del proyecto de decreto, se reconoce que actualmente no existe una política criminal unificada a nivel nacional que atienda la gravedad y la punibilidad justa del delito de extorsión. A pesar de ser una de las conductas delictivas de mayor incidencia y trascendencia a nivel estatal y federal, tampoco se cuenta con un marco jurídico vigente que garantice el acceso a herramientas legales, recursos tecnológicos y facultades institucionales necesarias para enfrentar este delito mediante estrategias de inteligencia e investigación especializada.

El Dr. Julio Jiménez Martínez es vicepresidente del Colegio Nacional de Abogados.

Directorio

<p>LucesDelSiglo Periodismo Verdad</p>	<p>PRESIDENTE † Norma Madero Jiménez</p>	<p>SOCIAL MEDIA Jaqueline Gómez</p>	<p>DISEÑO EDITORIAL Gilberto Herrera</p>	<p>CONSEJEROS EJECUTIVOS Hernán Garza Díaz Presidente</p>	
	<p>DIRECTOR GENERAL Agustín Ambríz</p>	<p>REDACCIÓN Marco Antonio Barrera Jesús Sierra Jesualdo Lammoglia</p>	<p>CONSEJEROS EJECUTIVOS Robert Alan Ekback Vicepresidente</p>		
	<p>EDITOR EN JEFE Sergio Guzmán</p>	<p>http://www.lucesdelsiglo.com</p>	<p>CONSEJEROS EJECUTIVOS LucesCamaraChuc PitazoyEstrategia</p>		



PASE DE MOVILIDAD TURÍSTICA

Tu **Pase digital** es regulado por el **Gobierno del Estado de Quintana Roo** y te otorga el beneficio de **dos boletas de infracción de cortesía**, así como evitar sanciones o la retención de documentos, en caso de cometer alguna **infracción no grave**.

Si rentas un auto, ¡úsalo!

- **Descarga** la app de **GUEST ASSIST**  y llena el formulario con tus datos.
- En caso de **infracción no grave**, pídele al oficial de tránsito que **escanee el código QR** de tu **Pase de Movilidad Turística**.



<https://guestassist.mx>



CONOCE LOS DETALLES DE TU PASE DE MOVILIDAD TURÍSTICA



SSC
SECRETARÍA
DE SEGURIDAD
CIUDADANA

SEDETUR
SECRETARÍA
DE TURISMO



Logra amplia convocatoria el llamado federal

Acuden mil a Programa de Vivienda

Deberá la gente pasar por filtros para demostrar sus necesidades

EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- En Chetumal y Tulum inició el registro de aspirantes a ser beneficiarios del Programa de Vivienda para el Bienestar, que proyecta construir paulatinamente más de 43 mil viviendas, aproximadamente 12 mil 500 de

ellas en la parte sur del estado.

En su primer día, son más de mil ciudadanos los que presentaron su documentación para tratar de ser inscritos en el padrón de solicitantes, que ahora deberán pasar por una serie de filtros para demostrar la necesidad de un espacio y patrimonio para vivir.

La gran demanda ciudadana será atendida en Chetumal hasta el viernes 15 de agosto, en horario de ocho de la mañana a las cuatro de la tarde, en la escuela "Centenario de la Revolución".

La gobernadora Mara Lezama, a través de sus redes sociales, invitó a todas las y los ciudadanos a participar a través de un proceso de registro ordenado, transparente y accesible para todas las personas interesadas.

Recordó que se trata de una iniciativa de vivienda social del Gobierno de México que encabeza la presidenta Claudia Sheinbaum.

Se prioriza a las personas que viven en condiciones de alta marginación en comunidades indígenas, mujeres jefas de familia,



Foto: Eugenio Pacheco

■ Más de mil ciudadanos presentaron documentación para ser inscritos en el padrón de solicitantes de vivienda.

madres solteras, personas jóvenes o que enfrentan diversas carencias sociales.

La Mandataria estatal aseguró igualdad de condiciones, y explicó que el registro constituye la primera fase del proceso, a partir del cual se evaluarán las solicitudes y se continuará con las siguientes fases de selección y validación para determinar a las personas beneficiarias.

El registro es personal e intransferible y se realizará exclusivamente en los módulos habilitados, sin permitirse

hacerlo por medio de representantes o apoderados.

Para registrarse se debe presentar, en original y copia, identificación oficial vigente con fotografía (INE o equivalente); CURP actualizado y comprobante de domicilio no mayor a tres meses.

Personal capacitado verificará la documentación, capturará los datos de cada solicitante en la Cédula de Diagnóstico y entregará un folio de registro, la cual servirá para perfilar la demanda y avanzar en la selección.

Para mayor información y dar

seguimiento a las solicitudes y poder ubicar con facilidad la sede correspondiente y conocer las fechas y horarios de atención, se puso a disposición el portal <https://pvb.conavi.gob.mx>

En Quintana Roo, se construirán más de 43 mil 600 viviendas dentro del programa "Vivienda para el Bienestar", en colaboración con el Infonavit.

Para este año se proyectan cinco mil viviendas para el norte del estado y 524 en la capital del estado, de acuerdo con información del gobierno federal.



Foto: Ignacio Calva

■ De las cerca de 300 personas que asisten a "Ven y Empléate", el 40 por ciento ha conseguido el puesto deseado.

Obtienen empleo cuatro de 10 personas

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Las ferias itinerantes "Ven y Empléate" están marcando la diferencia para cientos de buscadores de empleo, informó Luis Enrique Hernández Castillo, director del Servicio Municipal de Vinculación Laboral.

De las entre 200 y 300 personas que asisten a cada edición, cerca de 40 por ciento logra avanzar a la siguiente fase de contratación o consigue el puesto deseado.

Destacó que, incluso para quienes no son seleccionados en primera instancia, el seguimiento es clave.

Por ello, se organizan reuniones mensuales con los candidatos registrados, con el fin de ofrecerles nuevas vacantes más

acordes con su perfil.

"Por eso es importante que llenen el formato de vinculación laboral, porque con eso nosotros lo seguimos promoviendo con las empresas y al fin de mes nos reunimos con los buscadores para promover los puestos", informó.

El funcionario reveló que 45 por ciento de los asistentes son jóvenes de entre 18 y 29 años, un sector para el que se han diseñado estrategias específicas que les permitan trabajar y estudiar simultáneamente.

Ejemplo de ello es la colaboración con la Universidad Tecnológica (UT), que implementará un modelo de escolaridad mixta-clases en línea y presenciales para facilitar la inserción laboral de sus estudiantes.

"Estuvimos en una feria de la UT y nos comentó el Rector que

van a empezar un sistema de escolaridad mixto, una parte la van a estar estudiando en línea y la otra presencial.

"Eso le va a permitir a los chicos tener este un espacio para que puedan ejercer un empleo y nosotros hemos estado haciendo ferias estudiantiles donde enlazamos a las empresas con los chicos", expresó.

Asimismo, se realizan ferias estudiantiles que vinculan a empresas con jóvenes en busca de su primer empleo, además de trabajar en conjunto con el programa federal "Jóvenes Construyendo el Futuro", el cual reabrió su registro el pasado 1 de agosto.

Aunque la plataforma reporta un 99% de cupo cubierto, se prevé lanzar dos nuevas convocatorias este año, en octubre y diciembre. En materia de atención a

migrantes y personas repatriadas, Hernández Castillo señaló que, aunque en el último trimestre no se han registrado mexicanos retornados desde Estados Unidos, cada mes se atiende a un promedio de 15 solicitantes extranjeros, principalmente provenientes de Cuba, Colombia y Venezuela.

La mitad de ellos ya llega con la documentación básica -RFC o CURP-, lo que les permite iniciar de inmediato su postulación; en la mayoría de los casos, estos trámites se realizaron en su paso por Chiapas.

Quienes no cuentan con papeles son canalizados a la Agencia de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) para los Refugiados o a la Casa de Refugiados para comenzar su proceso legal.

Registran demanda cajeros inteligentes

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Los nuevos cajeros inteligentes instalados por el Ayuntamiento de Benito Juárez han registrado un promedio de tres mil transacciones mensuales y la impresión de 19 mil recibos durante sus primeros tres meses de operación.

Polaris Dessire Tenorio Cardona, director de Ingresos, destacó que estas máquinas permiten pagar predial, impuestos, servicios y multas, siendo el pago del predial el trámite más frecuente.

Recientemente se incorporaron dos nuevos cajeros: uno en el Parque de las Palapas, cerca del Registro Civil, y otro en el Centro de Retención Municipal (El Torito).

Son puntos estratégicos por su alta afluencia y la demanda

de pagos fuera de horario de caja.

Para 2026, se contempla la instalación de más equipos, con Plaza Las Américas y Plaza Héroe como posibles ubicaciones.

"Estamos valorando que sea la instalación tal vez en alguna plaza comercial, para programar donde es que más nos impacta y que deberíamos de tener más puntos de captación", explicó.

Aunque la aceptación ciudadana ha sido positiva, persisten algunos inconvenientes, como paros por actualizaciones del sistema o fallas en la impresión de recibos.

Sin embargo, la funcionaria aseguró que estos problemas suelen resolverse en 15 a 20 minutos.

En casos urgentes, los contribuyentes pueden recurrir a transferencias bancarias, pagos en ventanilla o a una



Foto: Ignacio Calva

■ Los nuevos cajeros inteligentes registran tres mil transacciones mensuales.

caja habilitada en el Palacio Municipal.

"Estamos tratando de solventar los problemas lo antes posible, pero también hemos buscado todas las alternativas.

"La realidad es que siempre seguiremos contando con hacer transferencias, ir al banco a hacer el pago o, en su defecto, hemos tenido que aperturar una caja aquí en Palacio Municipal para que la gente pueda seguir con su contribución", declaró.

Por su parte, el regidor Jorge Rodríguez Méndez reconoció que, por ahora, el uso de los cajeros

representa una fracción mínima de los ingresos municipales debido a que muchos ciudadanos aún no están familiarizados con este sistema.

Sin embargo, confía en que, conforme se solucionen los problemas técnicos y crezca la red de cajeros, su uso se masificará.

Estos dispositivos forman parte de la estrategia para seguir desarrollando el rubro de Gobierno Digital, cuyo nuevo reglamento presenta ya un avance de 80 a 90 por ciento y se espera esté listo antes de que finalice el año.

Llegará a Cancún el 'multicomercial'

OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- Cancún contará próximamente con un nuevo concepto denominado "multicomercial", un espacio que combina las funciones de un mercado de alimentos con las comodidades de un centro comercial.

Este proyecto incluirá bodegas, locales de mercado, área de comida, consultorios médicos, espacios dedicados a la mujer y a la tecnología.

Jorge Antonio Handal, CEO de Cien Grupo Inmobiliario, explicó que este tipo de complejos ya opera en ciudades de Nuevo León como Guadalupe y Apodaca, y está dirigido principalmente a la clase media y media-baja.

"Nos dedicamos a desarrollar centros comerciales populares, pero que tienen como ancla la Canasta Básica.

"Buscamos cuidar las tradiciones mexicanas, cuidar el tema de todos los productos que se desarrollan y construyen ahorita en México".

Detalló que el proyecto en Cancún comenzará a desarrollarse en 2026; se busca establecerlo en una zona de fácil acceso para que los consumidores incluso puedan llegar caminando.

Además de fomentar el consumo local, el objetivo es impulsar el turismo a través de este nuevo modelo de negocio.

A diferencia de las plazas comerciales tradicionales, que generalmente cuentan con tiendas ancla y seguridad, el "multicomercial" incluirá un mercado de abastos dentro de un entorno moderno y cómodo, ofreciendo productos frescos, variados y de calidad directamente del campo mexicano.

También contará con áreas especializadas como tecnología, salud y servicios dirigidos a las mujeres; aunque los servicios serán privados, se ofrecerán a precios accesibles.

"Lo más importante es que todo lo que se vende ahí es 'Hecho en México', tenemos al productor del campo que vende su fruta, su verdura, al comerciante, al emprendedor.

"Todo eso se va a ofrecer ahí, todo aquel que tenga un producto mexicano lo va a poder ofrecer ahí, rentar un local".

El empresario destacó que este tipo de proyectos también busca apoyar a emprendedores que carecen de orientación y asesoría para iniciar sus negocios.

Además del proyecto en Cancún, Cien Grupo Inmobiliario está desarrollando complejos similares en Apodaca, Querétaro, Saltillo y Zapopan; se estima que la inversión para el proyecto en Cancún ronde los 800 millones de pesos.

En paralelo, para reforzar la economía local y promover el consumo de productos nacionales, el Consejo Nacional de Jóvenes (Conajo) anunció la realización del evento "Alianzas Empresariales Hecho en México", programado para el 22 de agosto.

Ronaldo Elías Águila, presidente fundador del Conajo, explicó que esta iniciativa forma parte del Plan México, impulsado por la presidenta Claudia Sheinbaum en coordinación con las Secretarías de Economía y Turismo del gobierno federal.

El propósito del evento es certificar a empresas y artesanos cuyos productos sean completamente mexicanos, con el fin de fomentar el consumo interno y reducir la dependencia de bienes extranjeros.

Entre los asistentes al evento estarán María Bárbara Botello, responsable de la marca "Hecho en México", y María del Carmen Díaz, directora general de Profesionalización y Competitividad Turística.

También Abraham Carro, director del Instituto Mexicano de la Juventud, entre otros representantes del gobierno.



Foto: Omar Romero

■ Contará Cancún con un nuevo concepto denominado "multicomercial", anunció Cien Grupo Inmobiliario.



Foto: Especial

Rinden homenaje a la gastronomía

Con la participación de chefs locales, pescadores, restaurantes y cocineros aficionados, el Gobierno de Isla Mujeres realizó el Concurso del Ceviche Isleño 2025.

Revisarán pedimentos, valores promedio y recaudaciones; se reúnen directores

Ponen mira a las aduanas

Revisarán pedimentos, valores promedio y recaudaciones; se reúnen directores

STAFF / AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La presidenta Claudia Sheinbaum dijo que hicieron una plataforma para vigilar el desempeño de las aduanas del país.

Durante su mañanera, afirmó que en la plataforma puede revisar pedimentos, valor promedio de pedimentos, y si se recaudó más o menos en cada aduana.

"De hecho, hoy tengo reunión con todos los directores de las aduanas, hicimos una plataforma que antes no existía.

"Yo puedo ver todos los días Aduana Manzanillo, cuánto entró ayer, cuántos pedimentos, el valor promedio de los pedimentos, y si se recaudó más o menos", explicó Sheinbaum.

"Si hay más pedimentos, o sea, más entrada de mercancía importada, tiene más valor cada pedimento y se recauda menos, pues algo está pasando ¿verdad? "

"Hoy tengo reunión con todos los directores de aduanas de la mar y todos los directores de



El gobierno federal creó una plataforma para vigilar el desempeño de las aduanas del país.

aduanas de tierra, y con los recintos fiscales.

"Ellos informan, uno por uno, de acuerdo a su rendimiento, si bajó la recaudación en este puerto, por qué, qué pasó, qué problemas hubo, que es lo que hay que hacer, y a partir de ahí se toman decisiones", agregó.

La Presidenta informó que la recaudación en aduanas aumentó en cerca de 150 mil millones de pesos y aseguró que ha disminuido la corrupción, aunque todavía falta.

"En lo que llevamos del gobierno la recaudación de aduanas aumentó en cerca de 150 mil millones de pesos.

"Cuando se importan productos pagan un impuesto, en algunos casos no, distintos productos de importación pagan impuestos, dependiendo de donde vengan", reportó.

"Había muchas trampas, el presidente López Obrador aumentó la recaudación en 250 mil millones, es decir, ya había habido una limpia, Rosa Isela se dedicó a quitar todas esas APIS que había y entregar los puertos a la Secreta de Marina.

"Eso ayudó muchísimo para una primera disminución de la corrupción que había ahí".

La presidenta Sheinbaum reveló que estando en Manzanillo, atestiguó filas en la aduana.



La presidenta Claudia Sheinbaum admitió que existen claras diferencias al interior de Morena.

Admiten diferencias, pero no una división

STAFF / AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La presidenta Claudia Sheinbaum admitió este lunes que existen claras diferencias al interior de Morena, pero no una división.

Esto, a pesar del intercambio de reproches, acusaciones y críticas sobre vacaciones de lujo, el contenido de reformas y hasta investigaciones penales.

Según la Mandataria, es mejor que los integrantes de esa fuerza política tengan distintos puntos de vista y no que conviertan a ese movimiento en un partido de pensamiento único.

"Nuestro movimiento está muy cohesionado, muy cuestionado, estamos muy unidos. Hay diferencias, sí y ¡qué bueno!, imagínense que acabáramos como aquellos partidos del pensamiento único.

"Pues no, eso no somos ni pretendemos serlo, hay discusión; dentro del movimiento que representamos y Morena como tal, pues tiene sus propias instancias", dijo.

"Pero nuestros adversarios se van a quedar con las ganas porque aquí no va a haber división, hay mucha unidad; aquí hay unidad, no hay pensamiento único.

"Qué bueno que no somos aquellos partidos que, si alguien decía algo contrario al presidente del partido, pues ya era expulsado. No, no hay pensamiento único".

Desde los meses de abril y mayo, la Presidenta pidió públicamente a los militantes de Morena evitar los viajes de lujo, la ropa de marca, evitar las camionetas de lujo y hasta el uso de escoltas.

El caso más escandaloso fue el de Andrés "Andy" López Beltrán, secretario de Organización de Morena, quien viajó de vacaciones a Japón.

El comportamiento de los morenistas desató las críticas de la Oposición, pero también de la Presidenta, quien recordó a sus correligionarios que deben ejercer el poder con humildad y en la justa medianía.

Las polémicas se vieron precedidas por la aprobación en el Congreso de una reforma para eliminar el nepotismo electoral.

Aunque Sheinbaum propuso que la prohibición entrara en vigor desde los comicios de 2027, Morena y sus partidos aliados decidieron que fuera hasta 2030.

A las desavenencias se ha sumado el escándalo por las acusaciones lanzadas desde el Gobierno de Tabasco en contra de funcionarios del gabinete del coordinador de Morena en el Senado, Adán Augusto López, cuyo ex jefe policiaco, Hernán Bermúdez, es buscado por la Interpol, por presuntos nexos con el crimen organizado.

AFECTAR A PERSONAS

Luego que la ciudadana Karla Estrella cumplió con su sanción de disculparse por 30 días con la diputada del PT, Diana Karina Barreras, la presidenta Claudia Sheinbaum advirtió que el poder no debe usarse para afectar a las personas.

Descalifican marchas por los medicamentos

STAFF / AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La presidenta Claudia Sheinbaum descalificó la marcha que se realizó en demanda de medicamentos oncológicos a los hospitales, al acusar que fue encabezada por Margarita Zavala, esposa del ex presidente Felipe Calderón.

"Como ayer, que la marcha de los medicamentos, Margarita Zavala la encabezaba", respondió en tono de burla al ser cuestionada por una marcha convocada por la alcaldesa Alessandra Rojo de la Vega para el 31 de agosto.

"Estamos dándole seguimiento personal a la idea de los medicamentos a todos los centros de salud.

"Ayer pedí que me enviaran todos los medicamentos oncológicos que están llegando a todas las instituciones que atienden cáncer, particularmente del IMSS-Bienestar, son 72 o 76", agregó.

Ayer, ante la promesa incumplida de que en julio llegarían los medicamentos oncológicos a los hospitales, pacientes y sus familias marcharon en Paseo de la Reforma, en la Ciudad de México, bajo la consigna de: "Queremos Medicinas".

"Tuvinos una plática con el gobierno, nos hablaron de su plan de trabajo, esperando que en julio llegara el medicamento, pero no llegó.

"Decidimos marchar porque no hay garantías de la llegada del medicamento y eso no se

vale", lamentó Alejandro Barbosa, vocero de Nariz Roja, organización de la Sociedad Civil que apoya a pacientes oncológicos.

Advirtió que ese desabasto de fármacos implica que los niños con cáncer mueran.

"Queremos vivir, queremos vivir"; "Exigimos abasto ya", "No nos mientas Presidenta", fueron algunas de sus consignas.

También en estados como Jalisco, Oaxaca, Guanajuato, Quintana Roo y Tabasco hubo marchas el fin de semana para exigir al gobierno mexicano el abasto total de los medicamentos contra el cáncer en los hospitales públicos.

La fundadora de Ángeles de Pie, Leticia Rojas, acusó falta de insumos esenciales, como agujas y catéteres.

ACUSAN DESABASTO

Por su parte, personal médico del Hospital General de México "Eduardo Liceaga", considerado uno de los más importantes del país, atraviesa por una crisis por la falta de elementos, el desabasto de medicamentos e insumos médicos, denunciaron empleados inconformes.

Los quejosos colocaron mantas en la Torre Quirúrgica y de Cardiología para advertir que trabajan "bajo protesta" porque no existen condiciones óptimas para brindar una atención adecuada a los pacientes.

"La capacidad de atención está rebasada, faltan insumos básicos, falta personal (el personal de enfermería trabaja con jornadas



La presidenta Sheinbaum descalificó la marcha que se realizó en demanda de oncológicos a los hospitales.

fuera de la ley, hasta 10 días consecutivos sin descanso)".

Así se lee en una de las mantas firmada por el Comité Ejecutivo Seccional 14 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud.

"La administración de la institución ha realizado proyectos de reorganización de los distintos servicios aumentando la capacidad de atención con las mismas plantillas de personal y sin la infraestructura adecuada.

"Por lo antes expuesto, todo el personal trabaja bajo protesta".

Los trabajadores acusaron además que la dirección del hospital obliga a la platilla a laborar horas extras sin el pago correspondiente y sin proporcionarles los insumos necesarios.

"La Dirección del este hospital nos obliga a trabajar tiempos extras sin pago, sin convenios laborales, sin prestaciones y

además no nos proporciona el medicamento o la infraestructura necesaria para realizar su trabajo con los pacientes", dijo una enfermera de Cardiología.

Tampoco hay abasto de medicina; no existen medicinas para el tratamiento de enfermedades del corazón, hipertensión, anticoagulantes ni tratamientos contra el dolor como ibuprofeno.

"No nos han surtido", dicen en la farmacia, por lo que los usuarios tienen que comprar medicamentos como dapagliflozina propanolol, apixabán, pantoprazol o pregabalina.

La página en internet del Hospital General de México "Dr. Eduardo Liceaga", encabezado por Alma Rosa Sánchez Conejo, señala que la institución cuenta con alrededor de mil 200 camas de hospitalización y es reconocida por ser el más grande de América Latina.

Revela Pablo temas en reforma electoral

STAFF / AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Pablo Gómez, titular de la nueva Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, reveló los temas que se discutirán en los foros de debate de la reforma.

El temario general del plan de trabajo de la Comisión se constituye de 14 puntos: libertades políticas; representación del pueblo; sistema de partidos; financiamientos y prerrogativas de partidos.

Fiscalización de ingresos y gastos de partidos, candidatos y campañas electorales y preelectorales; efectividad del sufragio; regulación de la competencia política-electoral; libertad de difusión de opiniones, informaciones e ideas.

Propaganda de poderes y organismos públicos; sistema de votación de cómputos dentro del país y en el extranjero; autoridades electorales administrativas y jurisdiccionales; requisitos de elegibilidad; inmunidad de funcionarios elegidos por el pueblo;

consultas populares y revocaciones de mandatos.

Asimismo, la Comisión Presidencial realizará encuestas de opinión, mismas que dará a conocer en octubre de 2025, y presentará conclusiones a la presidenta Claudia Sheinbaum hasta enero de 2026.

De acuerdo con la presentación, las consultas incluirán a la ciudadanía en general, organizaciones sociales y civiles, partidos políticos, comunidades indígenas e integrantes de centros de educación e investigación.

También analistas de temas políticos, organizaciones y centros de migrantes mexicanos en el extranjero, e integrantes de órganos electorales administrativos y judiciales.

La Comisión Presidencial tendrá entre sus funciones convocar a la ciudadanía a expresar opiniones sobre una eventual reforma electoral, realizar estudios y análisis especializados, elaborar propuestas en materia electoral y establecer grupos de trabajo y emitir su reglamento interno.



Familiares de posibles víctimas localizaron restos óseos fuera de crematorio.

Hallan las buscadoras más restos en Juárez

STAFF / AR

CD. JUÁREZ, CHIH.- Durante una manifestación fuera del crematorio Plenitud, familiares de posibles víctimas localizaron restos óseos, por lo que exigieron que se determine si corresponden a personas.

Ayer, personas que buscan identificar si entre los 386 cuerpos hallados embalsamados en el inmueble corresponden a sus familiares, removieron tierra mezclada con desechos y escombros a unos metros de la entrada, en el cruce de Chihuahua y Querétaro de la Colonia Granjas Polo Gamboa.

Tras asegurar unas piezas óseas, reportaron el hecho al número de emergencias 911, por lo que acudieron elementos de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal, quienes dieron parte a la Fiscalía General del Estado (FGE) de Chihuahua.

Citlalli Cruz comentó que al final de la intervención en las instalaciones del crematorio, los integrantes del colectivo Justicia para Nuestros Deudos inspeccionaron los montículos de tierra en el exterior.

Ella busca a su madre Esther Castro, de 68 años de edad, quien murió el 27 de noviembre de 2022.

Tras llegar elementos de la Policía Municipal y posteriormente la Fiscalía General del Estado se acordó el lugar.

"Toda esa montaña de tierra tiene ropa, huesos y algunas cosas del seguro como etiquetas (...) Luego una llamada anónima habló a la policía y llegaron rápido.

"Dijeron que no podían llevarse los huesos, que eran evidencia. Entonces llamaron a Fiscalía y ahí se quedaron varios a esperar dar su testimonio", explicó Citlalli Cruz.



Reanuda operaciones AICM
Las operaciones del Aeropuerto Internacional reanudaron, tras las lluvias que afectaron 104 vuelos y a 14 mil 892 pasajeros. Afectó escasa visibilidad e inundación.

La cancenense está cerca de igualar su mejor marca de anotaciones

Pelea Montse Saldívar por liderato de goleo

La atacante del América está a tres dianas de superar a Charlyn Corral

STAFF /
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La delantera cancenense Montserrat Saldívar es la sublíder de goleo en la Liga MX Femenil, luego de cinco jornadas disputadas en el Torneo Apertura 2025. La jugadora del América tiene seis anotaciones y está a sólo tres tantos de superar a Charlyn Corral de Pachuca, quien lidera la clasificación.

Saldívar de 18 años ha sido titular en los cinco encuentros de este arranque de temporada, aunque sólo ha marcado en tres de ellos. En la Fecha 2 marcó un tanto en la victoria de las azulcremas 2-0 frente a Tijuana, ante Quetéraro, la quintanarroense hizo cuatro de los 11 tantos y contra Necaxa en la Jornada 5 marcó un gol más.

La delantera ha contribuido para que el América tenga la mejor ofensiva de este Apertura 2025 con 22 anotaciones en total y que ubican al equipo en el primer lugar de la clasificación con cinco triunfos y 15 puntos.

La cancenense debutó a los 14 años con el primer equipo de las 'águilas' en 2021 y desde entonces ha anotado 26 goles en total, de los cuales 20 han sido en fase regular. Su mejor torneo fue el pasado Clausura 2025, donde 'Montse' hizo ocho dianas, por lo que en este Apertura 2025, a falta de 12 fechas por disputarse, está a sólo tres tantos de superar su marca personal.

Saldívar tratará de igualar lo hecho por la chetumaleña Viridiana Salazar, quien en el Apertura 2017 fue la primera quintanarroense en ser campeona de goleo en la Liga MX Femenil. La entonces futbolista del Pachuca lo hizo tras marcar 17 tantos y compartió el título con Desirée Monsiváis de Monterrey.

Además Montserat viene de destacar en el Campeonato Sub-20 de Concacaf hizo seis goles en cuatro partidos y fue nombrada la mejor jugadora del torneo, con la Selección Mexicana.



La delantera del América tiene seis goles en este Apertura 2025.



El español vuelve a la actividad luego de ser subcampeón en Wimbledon en julio.

Regresa Alcaraz más 'agresivo' al ATP de Cincinnati

STAFF /
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El tenista Carlos Alcaraz regresa a la actividad en la ATP, para la segunda ronda del Masters 1000 de Cincinnati. El español tomó un descanso luego de ser subcampeón en Wimbledon el mes pasado y este martes enfrentará al serbio Hamad Mjedovic, con el objetivo de mostrar un juego 'más agresivo'.

El español superó en su primer juego al bosnio Damir Dzumhur en tres sets, su rival se agenció el segundo episodio por 6-2, pero el número dos del ranking mundial pudo reaccionar para llevar el encuentro por 6-1 y 6-3.

"Tengo que ser mejor, desde luego. Empecé el partido muy bien, sintiendo muy bien la pelota pero aquí, si desconectas a nivel mental, aunque sea uno, dos o tres puntos, todo se hace aún más complicado, es más complicado regresar. En general, quiero sentirme mejor en mi próximo partido", dijo Alcaraz tras vencer a Dzumhur.

El español sabe del peligro que implica ceder un set a un rival. Tal como le pasó en Wimbledon, donde tras ganar el primer set, el italiano Jannik Sinner remontó y ganó los tres episodios siguientes, que lo dejaron con el subcampeonato.

"Me gustaría seguir jugando agresivo. Las condiciones son rápidas, así que estás en disposición de atacar pronto, todo se vuelve mucho mejor. Me gustaría hacer sufrir a mis oponentes", recalcó.

El año pasado, Alcaraz se quedó en la segunda ronda, cuando cayó ante Gael Monflis, por lo que esta será su oportunidad de mejorar en el torneo y sumar más puntos que lo acerquen al liderato del ranking.

"Desde Montecarlo hasta Wimbledon he jugado a un gran nivel. Lo mejor del año hasta ahora. Sin embargo, en el tenis a veces muy complicado tomarte tiempo para reflexionar. Por suerte, pasé tres semanas en casa reflexionando. Sé que mi tenis está ahí y voy a intentar desplegarlo en esta gira estadounidense", apuntó Carlos.



De los tres atletas que integran el equipo de vela dos son de Quintana Roo.

Lidera Quintana Roo convocatoria en vela para Asunción 2025

STAFF /
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La delegación quintanarroense en los Juegos Panamericanos Júnior de Asunción 2025 aumentó, con el llamado de la atleta Sofía del Paso Montero y su entrenador José Antonio Ramos Trujillo, quienes se integrarán al equipo mexicano de vela. Ambos fueron convocados por la federación de este deporte.

Sofía y 'Tony' se unirán al también velerista Jerónimo Abogado y al nadador Andrés Dupont, como representantes de la entidad en esta justa con límite de edad. Tanto la deportista como el entrenador recibieron el llamado por parte de Mario Escobosa Barojas, presidente de la Federación Mexicana de Vela,

quien recalcó que de los tres veleristas que integran al equipo, dos provienen del estado y Ramos es uno de los cuatro entrenadores que estarán en Paraguay.

La atleta del Paso Montero hizo méritos para acudir a los Juegos Panamericanos Júnior luego de conseguir una medalla de oro en la pasada Olimpiada Nacional CONADE 2025, en la categoría de los 19-22 años. Mientras que Abogado se proclamó campeón nacional en la división de los 17-18 años de tabla vela.

Quintana Roo es bicampeón nacional de esta disciplina por equipos, gracias a las 22 preseas conseguidas.

Los veleristas mexicanos entrarán en acción en los Panamericanos Júnior del 15 al 17 de agosto, en la subse de Playa San José, Ciudad de Encarnación.

Rock potosino

Aficionados de Cruz Azul fueron al hotel donde se hospedó el equipo en San Luis y obligaron al rockero Marilyn Manson a salir por otra puerta, quien dio estaba en el mismo inmueble.



Quieren Jets 'exorcizar' castigos en jugadas



En su primer juego de pretemporada, los Jets tuvieron 12 castigos en contra.

STAFF /
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Los Jets necesitan con urgencia un 'exorcismo' y no sólo para volver a playoffs luego de 15 años, también para librarse del exceso de castigos que cometen por juego. El entrenador Aaron Glenn recalcó que es algo que el equipo debe trabajar. El fin de semana, Nueva York venció 30-10 a Green Bay, pero vio pañuelos amarillos una docena de veces.

"La única cosa que no fue de nuestro agrado fue la cantidad de castigos que tuvimos. Algunas de estas faltas fueron por indisciplina, tenemos que limpiar eso", señaló el 'coach' en entrevista para el New York Post.

En su primer juego de pretemporada, los Jets ganaron a los Packers, pero recibieron 12 castigos, de los cuales 10 fueron cuando ambos equipos cometieron una infracción y le costaron 91 yardas en el partido.

Algunas de las infracciones en el encuentro fueron por 'rudeza innecesaria' o por buscar pleito cuando las jugadas habían terminado. En la campaña pasada, Nueva York tuvo 137 castigos en contra, la mayor cantidad de toda la temporada regular y tuvieron que pagar con mil 134 yardas.

"Tenemos que atender esto (los castigos)", señaló Glenn, quien tomó a los Jets en enero de este 2025. El 'coach' ha trabajado durante la pretemporada en el tema mental, con un equipo que no entra a playoffs desde 2010.

moda

MARTES 12 / AGOSTO / 2025



¡BESOS EXPLOSIVOS!

DESCUBRE LA HISTORIA Y EL PODER DE LOS LÁPICES DE LABIOS, SÍMBOLO DE SEDUCCIÓN Y FUERZA A TRAVÉS DE LA HISTORIA DE LA HUMANIDAD

“Si estás triste... ponte más labial y ataca.”
Coco Chanel, diseñadora

“Hay un tono de rojo para cada mujer.”
Audrey Hepburn, actriz

¡Píntate hoy!

Desde los clásicos tonos rojos fuego hasta los 'berry' intensos como el 'Mulberry' y 'Black Cherry' pasando por los sienas quemados, los caramelo y los terracota, los labios de hoy transmiten calidez y versatilidad para las mujeres contemporáneas. Destaca también el 'lip oil' tono cereza llegando hasta al poderoso negro para las que aman el estilo 'gótico glam'.

FERNANDO TOLEDO

Se calcula que los primeros labiales nacieron más de más 5 mil años cuando las mujeres de Mesopotamia, buscando ser más bellas, trituraban piedras preciosas, literal, para darle más color a sus labios... y es que nada como un rubi molido para deslumbrar en la Edad de Bronce.

Después, la legendaria reina egipcia Cleopatra, pionera en muchos sentidos, hizo que crearan labiales especiales para ella con escarabajos color carmín con hormigas trituradas que contribuyeran a darle aún más poder con unos labios muy llamativos e imperiales que le permitieron conquistar imperios.

En Grecia, los antiguos atribuían a las mujeres de la vida alegre el uso de estas barras de labios por lo que las damas respetables tenían que usarlos a escondidas, pero en Roma, su uso se popularizó llegando a ser símbolo de status social, tanto, que los propios senadores utilizaban un toque de color marrón en sus labios.

LABIOS CON HISTORIA

En la Edad Media, su uso fue condenado por considerarlo "cosa del Diablo" asociándolo a la brujería, el pecado y la lujuria y no fue hasta el siglo XVI, que la reina Isabel I de Inglaterra popularizó el uso del labial muy rojo que contrastaba con su rostro muy pálido pintado con arroz. Sus labiales estaban hechos con cera de abejas y tintes naturales.

En la era victoriana otra vez, el lápiz de labios tuvo que ser escondido en frascos y aplicado con cepillo dientes, hasta que llegó Hollywood, con Clara Bow y las 'flappers' que lo usaron como símbolo de rebeldía, usándolos muy rojos y como punto focal de sus rostros, naciendo firmas como Revlon, Estée Lauder y Maxfactor que popularizaron su uso entre las amas de casa.

Durante la Segunda Guerra Mundial, el gobierno británico animaba a las mujeres a usar los labios rojos como símbolo de patriotismo de donde viene el nombre de "Victory Red".

Así, en nuestros días, las mujeres no pueden vivir sin pintarse los labios, ya sea tipo natural, brillante, sensual o gótico, el lipstick sigue reinando en las bolsas de las mujeres de hoy.

Y es que hoy, los labios hablan más que nunca y son los protagonistas absolutos. Besan, gritan, protestan y seducen. Con evoluciones tecnológicas como la mayor duración, la protección solar y la hidratación de los labios, son una forma de expresión que las hace ver empoderadas pero también femeninas. Tanto que los hombres ya están empezando a utilizar algunos tonos nude para acentuar sus labios.

LOS COLORES PREFERIDOS POR LAS MEXICANAS SON LOS ROJOS, ROSAS Y NUDES.



EL PROMEDIO DE LABIALES QUE USA UNA MUJER EN TODA SU VIDA PUEDE OSCILAR ENTRE 640 Y 960 PIEZAS

EN LOS ÚLTIMOS 10 AÑOS, LOS LABIALES TUVIERON UN CRECIMIENTO EN VALOR DEL 18.7% DERIVADO DE LA ACCESIBILIDAD Y VENTA DE CATÁLOGO.

DEL TOTAL DE MAQUILLAJE QUE SE ADQUIERE EN MÉXICO, EL 22.2% CORRESPONDE A LABIALES.

EL 'PER CÁPITA' DE LIPSTICK SE SITÚA EN LOS 63 PESOS

Los datos
Cifras que representa las ventas en México en el 2024.

56.5
millones de unidades de labiales se venden al año.

11,400
millones de pesos en gasto de productos para labios

8,190
millones de pesos representa las ventas de lipsticks.

Fuente: CANIPEC (Cámara Nacional de la Industria de Productos Cosméticos).

MANEJANDO A GUSTO

Los mocasines ligeros, sin cordones y flexibles son ideales para recorrer en un bello auto deportivo la Costa Azul. Su suela cuenta con pequeños tacos de goma que permiten mejorar la tracción al pisar los pedales y evita que el calzado se desgaste al conducir.

¡TERMOS FASHION!

Esos prácticos recipientes para llevar tu agua, o bebida favorita, se han puesto a la moda, se presentan en diferentes tonos y se adornan con personajes, estrellas o superhéroes. ¡Consigue el tuyo y completa tu look!



■ Aline Bortoloti es una de las fans declaradas de esta firma italiana.

Descubre lo secretos de la Whitney Bag de MaxMara un bolso digno de exhibirse en cualquier museo y que celebra una década de existencia

ARQUITECTURA EN MOVIMIENTO

FERNANDO TOLEDO

Se le considera una de las bolsas más emblemáticas de la actualidad, ya que es una pieza icónica creada por Max Mara en colaboración con el famoso arquitecto Renzo Piano para conmemorar, en el 2015, la inauguración del nuevo Whitney Museum of American Art en el Meatpacking District de Manhattan.

Nació con el objeto de reflejar el espíritu vanguardista de la fachada de dicho edificio; así como la unión entre la moda y el arte. Así, este bolso que combina la técnica, estética, elegancia y diseño, se lanzó como una edición limitada, pero rápidamente se convirtió en un accesorio para las mujeres más elegantes del mundo.

Lejos de estridencias, su diseño es simple, puro, minimalista, elegante y sólo adornado por la etiqueta que ostenta, orgullosamente su nombre. "Trabajamos los detalles, respetando el material", afirmó el arquitecto en ese momento.

Una década después, Max Mara renueva esta colaboración con una edición limitada de 125 piezas, es una reedición exclusiva del modelo original, color aluminio, así como nuevos colores y tamaños. Las principales tiendas de la marca en las capitales del mundo presentaron este com-

plemento en instalaciones especiales y se realizó una gran gala en el propio museo, el lugar en donde todo empezó.

Con su característico diseño acanalado, inspirado en los elementos modulares de la fachada del museo, la Whitney Bag se ha convertido en un referente del estilo italiano. Ha ganado un lugar en las colecciones del Musée des Arts Décoratifs de París y del Fashion Institute of Technology de Nueva York. A lo largo de la última década, ha consolidado su estatus como un verdadero ícono de estilo, evolucionando sin perder su esencia.

"La belleza de esta colaboración duradera se basa en valores compartidos. El Whitney Museum, símbolo de la ciudad de Nueva York, fue fundado originalmente por la pasión de Gertrude Vanderbilt Whitney por el arte contemporáneo, una de las grandes mecenas del arte. Su visión y su apoyo a jóvenes artistas neoyorquinos reflejan los valores y la filosofía de la marca Max Mara", afirma María Giulia Prezioso Maramotti, embajadora global de MaxMara.

Para la intervención en los escaparates, el Whitney Bag toma el protagonismo en una exhibición inesperada. Inspiraciones metafísicas, proporciones sobredimensionadas contrastadas con sorprendentes versiones en

“ Hoy, con esta bolsa, queremos seguir fortaleciendo la colección de accesorios de Max Mara, siempre basada en la calidad. El bolso será el protagonista de varias iniciativas que nos permitirán reforzar los valores de la marca a través de este ícono.”

María Giulia Prezioso, embajadora global de MaxMara



miniatura y acenos surrealistas crean un juego cautivador de referencias que intrigan, deleitan y encantan. Una invitación a descubrir las muchas facetas de un bolso extraordinario, tan notable como quienes lo llevan.

Una década después de su debut, la Whitney Bag sigue contando nuevas historias y declara al mundo: 'Hazlo tuyo'.



Karla Ayala y cortesía: Maxmara



Constanza Magallanes



Mariana Giner

Al interior

El proceso de marroquinería tarda algunos meses en realizarse en los antiguos talleres de la Toscana.



Belleza con salmón

Las celebridades y socialités del mundo están recurriendo a un procedimiento coreano que se ha puesto muy de moda. Se trata del procedimiento de esperma de salmón que se obtiene al aplicar el ADN de este producto que es rico en nucleótidos, proteínas y antioxidantes y que regeneran la piel, estimulan la producción de colágeno, mejoran la elasticidad, hidrata profundamente y atenúan las líneas de expresión, cicatrices o manchas.

Se aplica con inyecciones ligeras tipo mesoterapia, sueros o mascarillas faciales o en cremas especializadas que vienen de Corea.

"El esperma del salmón es biocompatible con la piel humana lo que significa que es poco probable que se presenten re-



■ Es el tratamiento coreano que usan las famosas.

acciones adversas. Además, sus propiedades regenerativas han demostrado ser altamente eficaces para revitalizar la piel madura o dañada por lo que se ha vuelto muy popular en el País", afirma la Dra. Marimar Guerra, de la Clínica MEDAE.

Trasbambalinas

PAZ ARELA

@modareforma

LA MODA EN LOS MUSEOS

Pues me da mucho gusto saber que este verano, las exhibiciones de moda han sido un éxito. Como las del diseñador Rick Owens en el Palacio Galliera, la de Worth en el Petit Palais, la de Louis Vuitton en Osaka y la de Black Style en Nueva York.

Además, en México sigue la muestra del ilustrador puertorriqueño Antonio en el Museo Franz Mayer así como la titulada 'Pasado de Moda' curada por Gustavo Prado y Arturo Rico que incluye más de 500 piezas entre prendas, ilustraciones y revistas del archivo de Carlos Monsiváis, está en el Museo del Estanquillo... y por allí me enteré de que vienen más y más, de este tipo, para el año próximo.

A mi, me da mucho gusto que la moda, ese tema que tanto nos encanta y nos apasiona, llegue hasta los mejores museos del mundo, obteniendo la relevancia que se merece... y es que la moda puede ser tan profunda como se quiera ver ya que está ligada y tiene que ver con todo: arte, literatura, música, tecnología, imaginación y también la creatividad.

Y HABLANDO DE EXPOSICIONES

El gran fotógrafo regio, especializado en moda y arte, y gran colaborador de esta sección, Ricardo Chávez González, nos presume con hermosas fotografías en blanco y negro, los más impactantes paisajes del sur del País. Selva, viento y luz se confunden con las ruinas mayas en bellas composiciones en un gran homenaje a las raíces y a la identidad mexicana.

La muestra se titula Monocromática y encuentra en exhibición en La Casa Rosa de Polanco, ubicada en Aristóteles 127. Una gran oportunidad de ver el arte de este

gran talento del lente que al alza siempre exaltando su amor por el País. La muestra estará abierta al público otra semana más, así que apúrense a verla queridos.

¿TANGAS PARA HOMBRE?

Pues me contaron unos amigos que estuvieron de vacaciones por Francia e Italia que les sigue causando sorpresa que por allá sea muy común el ver a los caballeros, de cualquier edad y con cualquier figura, luciendo en las playas y en las albercas sus trajes pequeños, tipo 'speedo'... y se los ponen en todos colores, desde el blanco, hasta los colores más llamativos.

Y pues considero que esto ya es una tradición muy arraigada en la cultura europea y me parece bien, sobre todo cuando los chicos son guapos (je, je), pero la verdad es que mi marido, que pues ha descuidado un poco la figura, me dice que él no se atreve a ponérselos.

Pero bueno, ya saben que todo esto es de gusto, y siempre existe la libertad para ponerse lo que uno quiera... como el caso de Brasil, donde tienen unos cuerpos que hasta parece que la ropa les estorba... je, je.

Lo que sí, es que me comenta otra de mis amigas que trabaja en una empresa de trajes de baño, es que este tipo de trajes, que son tan cortos no son tan populares en México... y a ustedes queridos sobrinos ¿les gustan? ¿qué opinan?)



“ Esta bolsa es un símbolo de la elegancia italiana que te acompaña todos los días. Es una obra de arte portátil que combina arquitectura y diseño.”

Francesca Tinghi, directora de RP Maxmara México

Algunos detalles

■ Está hecho de ternera suave o cashmere y los terminados son realizados a mano.

■ Tiene doble asa de mano o correa desmontable, bolsillo con cierre y forro de ante.

■ Incluye bases metálicas, cubierta para la lluvia y una funda antipolvo personalizada.



■ La top model luce sensuales diseños.

¡BRAVO, KATE!

La icónica modelo Kate Moss, a sus 50 años ha sido elegida por el diseñador Anthony Vaccarello como la protagonista de la nueva campaña de otoño 2025 de Saint Laurent en donde aparece en fotografías sensuales, en lencería así como en vestido de colores vivos en escenas en villas y playas de la Costa azul captadas por Mert Alas.

Allí, aparece también la conocida actriz Chloé Sevigny, una de las más vanguardistas en cuanto a moda se refiere. Así, el poder de las mujeres maduras sigue adelante. Ilmparables!



■ Un ejemplo de que la belleza no tiene edad.

